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Педагоги и родители все чаще с тревогой 

 отмечают, что многие дошкольники испытывают 

серьезные трудности в общении с окружающими, 

особенно со сверстниками. 
Общение – это процесс, который осуществляется 

не только с помощью слов, но и невербальных 

средств. Невербальные средства – это целая система 

несловесных сигналов, внешних  телесных  движений. 

По мимике, жестам, интонациям голоса, осанке, позе, 

походке человека, по размаху, силе, скорости его 

движений, по напряжению мускулатуры, характеру и 

темпу его дыхания можно понять, «прочитать» этого 
человека.  А  именно: что он чувствует, какое у него 

настроение, чего он хочет или ожидает и др. Такие 

движения называются выразительными. Они 

достоверно свидетельствуют о внутренних, 

психологических свойствах и состояниях человека. 

Чаще всего люди пользуются ими непроизвольно и 

неосознанно. 
Первыми, кто передает ребенку опыт в 

непосредственном эмоциональном общении, 
становятся близкие взрослые, прежде всего мать. 

Ребенок, общаясь с матерью и отцом, бабушкой и 

дедушкой, старшими детьми, если они есть в семье, 

присваивает именно те мимические выражения, 

жесты, позы, манеру держать себя, которые наиболее 

часто употребляются и допускаются в данной «ячейке 

общества». 
Хорошо, если родители выражают свою любовь к 

ребенку не только в физическом уходе за ним, но и в 



эмоциональном общении: участливо разговаривают с 

ним, играют, ласкают его. Хорошо, если в семье царят 

доверие, искренняя забота, бережное отношение друг 

к другу, взаимопомощь. У ребенка, живущего в такой 

атмосфере, развивается способность к позитивному 

взаимодействию с окружающим миром. Бывает, что в 

семье принят агрессивный, неискренний или 

эмоционально сухой стиль общения. С малышом 
разговаривают резким голосом, одергивают, 

отталкивают от себя, общаются с ним мало, внешне 

безразлично и т. д. Тогда и ребенок будет вести себя 

соответственно: настороженно – агрессивно или 

заискивающе, пытаясь хитрить, или замкнуто, не умея 

наладить контакты с окружающими и т. п. Пока 

ребенок воспитывается только в условиях семьи, 

ограниченность его способов общения может 

выглядеть не очень проблематично. Трудности со 
всей очевидностью обнаруживаются, когда ребенок 

начинает посещать детский сад. Здесь необходимо 

взаимодействовать со сверстниками, и они чаще всего 

не спешат на помощь, а наоборот, действуют, исходя 

из собственных интересов. Эта конкуренция «на 

равных» может проявляться в довольно жестких 

формах и разрешаться не самыми культурными, 

социально одобряемыми средствами. 
Детям с подобными проблемами как раз и 

требуется специальное обучение общению. В нем 

используются интересные для дошкольников игровые 

упражнения, которые проводят в детском саду. 

Хорошо, если такая работа будет поддерживаться 

родителями, после консультации психолога. 



 


